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佛光山台北道場

●護法委員暨義工聯誼會

● 時間：105年1月23日晚上7:00
   地點：台北道場14樓

●光明燈圓燈法會
● 時間：105年1月24日上午10:00
   地點：台北道場14樓

●福報焰口法會
● 時間：105年1月24日下午2:00
   地點：台北道場14樓

告活 動 預

話說回來，佛光山開山以後，

信徒蜂擁而來，尤其台北的信徒，

每周六、每周日，不下十多部的遊

覽車南下，都要住在佛光山。形勢

所逼，貧僧便陸續為他們興建了朝

山會舘、麻竹園、雲居樓等。而由

我學習題字的「朝山會舘」這四個

字，小小的招牌，至今還掛在朝山

會舘的門口，應該有四十年以上的

時間了。

也因為佛光山建了朝山會舘，甚

至可以參觀的「淨土洞窟」、陳列

佛像法物的「陳列館」等各館一一

完成，世界各地的信徒，就更喜歡

到佛光山來參觀問道了。如今，光

是佛光山和佛陀紀念館，就有觀賞

的各館十餘個以上。

貧僧曾說過，有土地就有人，

有人就有財富，有財富就用之於大

眾。因為五十年來，佛光山不斷的

聚集人潮，陸續就為這許多人建立

了代表「僧寶」的佛光山教團，代

表「佛寶」的佛陀紀念館。在此之

前，貧僧曾寫了一篇〈佛陀館的是

非風雲〉，現在，佛陀紀念館也沒

有風雲，也沒有是非，只有每天萬

千人士來參訪禮拜，為他們的身心

加油打氣。

回顧一路走來，貧僧對於「館」

這一個字，背負了多少的過去、現

在甚至未來。在貧僧想，今後，代

表「法寶」的藏經樓完成，有了

「佛光大道」讓這十餘個樓、閣、

館、台，連結一體，通行無礙，讓

整個佛光山真正「佛法僧」三寶具

全，那麼，所有過去的一些辛勞，

也就不值得計較了。

我的出身，家父是單傳，據說

他出生二十八天，我的祖父就去世

了。在他十餘歲的時候，我的寡

祖母也去世，只剩他孤苦零丁一個

人。我出家的生活就和他的單傳一

樣，出家人都有同門、同宗，濟濟

多士，但我的師父和我的師兄都早

逝，尤其我人又來到台灣，更加的

孤單一人。

感謝因緣際會，開創佛光山之

後，出家的弟子就有一千三百餘

人，還有入道的教士、師姑百餘

人。台灣的寺廟都很小，一時之

間，有了這麼一個像叢林的大寺，

就經常有人來追問我怎麼樣管理？

貧僧沒有學過管理，也不懂得管

理，只覺得大家志同道合，為佛

教、為社會大眾奉獻服務，重視因

果，在公開、公正、公平、公有之

下，就會相安無事了。

(待續)
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緣起
佛光山弘法事業的推廣，端賴信

眾護持方能竟其功。本道場感謝護

法委員多年來的護持，為讓委員瞭

解佛光山台北道場人間佛教事業的

現況，特發行「佛光山台北道場周

訊」，內容有台北道場及弘法事業

單位一周的動向，以饗大眾。

貧僧有話要說(42)
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2 0 1 6 年 星 雲 大 師 致 護 法 朋 友 的 一 封 信 ( 一 ) 

各位護法、朋友們，大家吉祥！

送走乙未羊年，迎來丙申猴年，

佛光山走過半世紀，春風依舊百花

香。新的一年，祈願每個人都能聰

敏靈巧，增福增慧。

人能弘道，非道弘人，教育是百

年樹人大計，所以我一向重視。去

年元月，我飛往菲律賓關心光明大

學的購地、開學等情況，並和當地

信眾、藝術學院、佛教學院的學生

們接心座談，我雖然看不到他們年

輕的臉龐，但從他們開朗歡喜的音

聲，我深信，教育可以改變未來。

三月，不惜老邁之軀，到澳洲

雪梨出席國際佛光會大洋洲聯誼會

及南天大學啟用典禮，有澳洲總理

Tony Abbott、臥龍崗市長Gordon 

Bradbery等四千餘人出席。澳洲是

個美麗和善的地方，我以「南天

廣開聖賢路，大學廣展狀元門」期

勉學子。此次，佛光大學校長楊朝

祥、南華大學校長林聰明、菲律賓

光明大學校長Helen Correa等人齊

聚，為此也召開「佛光山系統大學

五校合一會議」。

辦大學不容易，佛光山在四個

國家創辦了五所大學，一路走來的

艱辛，真是點滴在心頭，只有對所

有功德主、護持者萬分致意。我以

「先天下之憂而憂，後天下之樂而

樂」勉勵五校發揮犧牲奉獻的精

神，互相支持，積極合作，培育出

更多優秀的人才。

教育方面，全國唯一的國家級

「教育部生命教育中心」，也於三

月在南華大學正式揭牌成立。由教

育部政務次長林思伶和南華大學副

董事長慈惠法師主持，有全國學

者、教師共襄盛舉，一同為生命教

育的推廣開啟新的里程碑。

三月，由於慈濟功德會在內湖

園區開發之事，引來媒體的撻伐，

掀起軒然大波，甚至波及到佛光山

和整個佛教界。我不得已出來，以

「貧僧有話要說」為題，在《人間

福報》上發表文章。原本是為了釐

清真相、說明事實而寫，預計寫一

說、二說就可以結束，沒想到文章

發表後，支持佛教的海內外信徒、

各界人士非常熱烈的回響，希望

我能繼續說下去，我在感動之餘，

藉此把佛光山為社會興辦的文化、

教育、慈善事業等，一切攤在陽光

下，對社會和信徒做個整體性、回

饋性的報告。也為了讓佛光弟子在

修行上能有所依循，我將自己九十

年的體驗，例如要有慈悲、勤勞、

平等的性格，要有「佛教靠我」、

「與病為友」等等觀念提供出來。

文章在報上刊登時，各方湧來的

回響有將近一萬篇，我出家七十七

年來，從未見過佛教徒對弘法護教

如此熱絡，因此將發表的四十說輯

成《貧僧有話要說》，從回響中選

出具有思想性、建設性的內容，編

輯成《貧僧說話的回響》，兩本書

一併贈送給社會大眾，期盼讀者能

對人間佛教有正確的認識。此書簡

體字版由中信出版社出版，十月底

在北京國家博物館舉行新書發表

會。

提到出版，去年八月，天下文化

創辦人高希均教授把我幾十年來，

對國家、社會，對佛教、大眾，乃

至兩岸等相關問題的撰文論述，選

了一百篇，編輯成《星雲智慧》一

書。我不知道自己有多少智慧，但

如高教授所言，我對國家、眾生念

茲在茲，提出紀錄、想法與建言，

確實是我經常自勉的。

(待續)

【作者：佛光山開山星雲大師】
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1月10日下午台北道場舉行第二

場的「《貧僧有話要說》閱讀法座

會」，以圓桌論壇方式進行「實踐

《貧僧有話要說》中的五和思想」

主題討論，共500多位佛光人踴躍

參與。

法座會開始，特別禮請佛光山常

務副住持暨都監院院長慧傳法師為

大眾開示星雲大師所提倡的五和思

想，並導讀《貧僧有話要說》中與

五和相關的文章內涵。慧傳法師首

先為大家說明，《貧僧有話要說》

一書的出版，是源自大師為了護衛

佛教，不忍佛教遭受社會抨擊，因

此挺身而出為佛教發言，歸納其中

原因有下列幾點：

第一、大師心中有悲願，不忍聖

教衰、不忍眾生苦。

第二、大師心中坦然，以孟子

「自反而不縮，雖褐寬博，吾不惴

焉？自反而縮，雖千萬人，吾往

矣！」說明大師所說內容真切，心

中坦蕩。

第三、大師心中有般若，才能夠

在兩個月內寫出四十說，每篇都是

數千餘言，且言之有理，才引起大

家共鳴、迴響，證明大家為佛教的

貢獻，功不可沒。

慧傳法師分享一個人閱讀是單

一面向的，跟大家討論才能從更寬

廣的角度，及更多元的觀點深入探

討。傳統的佛教，是以在殿堂中集

會、唱誦經典、禮拜懺儀，才名為

共修，而在大師倡導人間佛教的實

踐法門，凡是有益身心淨化作用的

團體活動都可以稱為共修，因此不

只有法會才是共修，鼓勵大家多參

與佛光山的活動，法會、法座會、

讀書會。

法座會經過三個回合的熱烈討

論，最後由桌長們彙整出以下八篇

文章的精彩結論：

一、貧僧的富有，來自內心正向

的能量與無盡的願力，外在可觀的

財富是十方因緣所成，自然也就屬

於十方大眾所共有，佛光山集合眾

緣，將一切資源回饋於社會，從事

淨化人心、改善社會風氣等各項事

業與活動。

二、個人要從自心和悅做起，從

自己為出發，進一步擴及至家庭、

人我、社會，最終才能成就世界和

平的目標。

三、古來有言「一言以興邦，一

言以喪邦」，媒體人筆下的力量無

遠弗屆，建立正確的核心價值是首

要任務，每個人都可以是資訊傳播

的媒介，應該要自我發心立願，成

為傳播正向資訊的代表。

四、真正的修持在於降伏其心，

不只是形式、表象而已。藉由活動

參與，接受人我間的互動、磨合，

就是我在眾中具體實踐，再輔以淨

化人心的各項活動，從實踐中體悟

修行真義，利益眾生，達到人我和

敬，才是真正地落實人間佛教的修

行。

最後，法座會請八位桌長代表分

享各桌研讀結論後，禮請住持覺元

法師開示：

(1)大師因為體認佛法所謂真空

生妙有，凡以成就大眾為念，因此

仍以"貧僧"為名

(2)大師教導我們靠因緣才能成

長、成就一切，大師一生慈心悲

願，播下無數得度的因緣，而令我

們在第一線弘化一方時，能無有障

礙，這就是人間因緣的體現。

3

台北道場 《貧僧有話要說》閱讀法座會　實踐五和思想
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佛光青年台北第一分團，1月10

日下午兩點由新任團長郭瑾膛擔任

主席，於台北道場召開一月份月例

會，會議中除了討論承辦「三好兒

童冬令營」行政、活動組與小隊輔

事宜，並決議1/28~2/5協助道場新

春佈置、新春活動初一至初六闖關

區關主、以及揪團參加2月13日下

午兩點大悲懺法會團拜。

輔導法師知貫法師勉勵青年，善

用年輕的黃金歲月不使留白，唯有

發心發願為人服務廣結善緣，累積

自我的福德因緣，常回道場慧命之

家。近15人參與會議。

會議結束，巧遇佛光山常務副住

持慧傳法師蒞臨台北道場參加「貧

僧有話要說 閱讀法座會」，慧傳

法師勉勵青年齊心努力於校園成立

三好學社，台北道場住持覺元法

師，也鼓勵青年朝白象幹部邁進，

青年們滿心歡喜說道：回家真好！

台北佛光青年第一分團 歡喜回家累積福德因緣

維也納佛光青年愛樂團在覺彥法

師帶領下，1月7日在台北道場以多

首人間音緣、流行歌曲與台北佛光

青年歌詠隊相互交流，開場的團康

遊戲讓現場50位海內外青年笑聲連

連，同時在歌詠隊隊長熊凡靚講解

下，讓維也納青年更認識星雲大師

以音聲弘法的起源與理念，並分享

歌詠隊傳唱人間音緣到許多國家，

遍傳人間佛教的優美音符。

音樂串聯起青年的友誼，維也納

佛青與台北歌詠隊不分彼此，用音

樂和歌聲代替語言增進交流。歌詠

隊帶來多首人間音緣歌曲穿插舞蹈

動作，包含〈菩薩心 青年力〉、

〈三好歌〉，以及多首由歌詠隊重

新填詞的創作歌曲；維也納青年則

獻出順口溜，讓觀眾瞠目結舌，也

模仿台灣腔的說話方式，逗得現場

歡笑聲不斷。更令人讚嘆的是，樂

手們一拿到樂器，隨即大方接受現

場點歌，讓聽眾大飽耳福。

參與交流會的中華佛光青年總團

執行長如彬法師也被現場歡樂氣氛

感染，稱讚維也納青年在音樂創作

及表達的能力，也希望台灣青年能

創造更多善美音樂，流傳到世界各

地。擔任爵士鼓手的維也納青年劉

延超表示：「歌詠隊的歌曲能讓人

琅琅上口，編排的舞蹈也不錯，希

望下次還能一起合作表演。」 

【人間社記者闕曉菁台北報導】

國際佛光會中華佛光青年總部 台北、維也納佛青 以歌會友無國界

最後住持期勉大家，既然了解

法座會的因緣及利益，相信預約第

三場（4/17）閱讀法座會也必然是

由衷法喜參與。順而為每年一大勝

事……"生耕致富系列講座/論壇"

做了一番精彩的預告，並鼓勵大

家，把握因緣，積極學習。！

【人間記者莊佳寧台北報導】


